

## **V. AUTORAS Y AUTORES**

### **Adelina Rodríguez Pacios**

Licenciada en Sociología y profesora en la Universidad de León. Sus principales líneas de investigación son Género y Educación, Sociología del Trabajo, Sociología y Medio Ambiente. Es vocal del Seminario Interdisciplinar de Estudios de las Mujeres de la Universidad de León y responsable de las Relaciones Institucionales del mismo. Componente del Consejo de redacción de la Revista Cuestiones de género: de la igualdad y la diferencia. Publicaciones relacionadas con esta experiencia: “¿Es la Universidad un espacio masculino?”, “La educación femenina en el siglo XVIII: una revisión del pasado para explicar el presente”, “De la conciliación a la corresponsabilidad: buenas prácticas y recomendaciones”, “Por la Diversidad, Por la Igualdad”, “Cien años de presencia femenina en la universidad española”, “¿Nuevas masculinidades? Sobre la posición de los grupos de hombres por la igualdad en el movimiento feminista”.

### **Pedro Sánchez Vera**

Catedrático de Sociología. Tiene publicadas 8 monografías en distintos campos de la Sociología y medio centenar de trabajos entre artículos de revistas y capítulos de libros. Es Director del Departamento de Sociología y Política Social e IP del GI Sociología del Bienestar y del Envejecimiento de la Universidad de Murcia.

### **Pepa Pont Martínez**

Licenciada en medicina (Universitat de València), Master en Salud Pública (Universitat de València), Especialista en Educación Sanitaria (Universidad de Perugia-Italia) Especialista en Género y Salud Pública (Escuela Nacional de Sanidad. Madrid), DEA en Sociología (Universitat de València). En la actualidad Jefa de la Unidad de Educación para la Salud. Servicio de Promoción de la Dirección General de salud Pública. Conselleria de Sanitat. Generalitat Valenciana.

**Cristina Santamaría Navarro**

Licenciada en Matemáticas (Universidad de Valencia), Doctorada en Matemáticas (Universidad de Politécnica de Valencia), Actualmente Profesora ayudante en la Universitat Politècnica de Valencia.

**M<sup>a</sup> Teofila Vicente Herrero**

Licenciada en Medicina y Cirugía (Universidad de Valencia), Especialista en Medicina del Trabajo, Técnica Superior en Prevención de Riesgos Laborales. Especialidad ergonomía-psico-sociología aplicada. Doctorada por la universidad de Valencia. Actualmente jefe de servicio de medicina del trabajo de Correos en Valencia- Castellón.

**Montserrat Piñaga Solé**

Licenciatura en Medicina y Cirugía (Universidad de Valencia), Especialidad de Medicina del Trabajo en la Facultad de Medicina de Alicante, Técnica Superior en Prevención de Riesgos Laborales, especialidades Ergonomía y Psicosociología aplicada, Higiene industrial y Seguridad. En la actualidad Médica del Trabajo en el Servicio de Prevención de Riesgos Laborales del Grupo Banco Popular, en el servicio médico en Valencia.

**M<sup>a</sup> Victoria Ramírez Iñiguez de la Torre**

Licenciada en Medicina y Cirugía (Universidad de Valencia), Técnico Intermedio de Prevención, Técnico Superior de Prevención, especialidad en Seguridad, Médica Especialista en Medicina del Trabajo. En la actualidad Jefe de los Servicios Médicos de Empresa Provinciales de Correos y telégrafos de Albacete y Cuenca y Médico del Trabajo de la Unidad Básica Sanitaria de Prevención y Sanidad Industrial (SPA).

**Ángel Arturo López González**

Licenciado en Medicina y Cirugía (Universidad de Murcia), Doctor en Medicina (Universidad de les Illes Balears), Especialista en Ergonomía y Psicosociología Aplicada (Instituto Europeo de Salud y Bienestar Social), Especialista en Medicina del Trabajo (Escuela de Medicina del Trabajo Universidad Complutense), Master

Universitario en Tabaquismo (Universidad de Cantabria). En la actualidad, Coordinador del Servicio de Prevención de riesgos Laborales de GESMA (Gestión Sanitaria de Mallorca) y profesor Asociado en Escuela Universitaria de Enfermería y Fisioterapia Departamento de Enfermería y Fisioterapia Universitat de les Illes Balears (UIB).

### **Lourdes Pérez González**

Licenciada en Filología Francesa y Doctora por la Universidad de Oviedo. Traductora e Intérprete Jurado del Ministerio de Asuntos Exteriores y diplomada en Enfermería por la Universidad de Oviedo. En la actualidad, y desde su implantación, Profesora en el Máster “Género y Diversidad” de la U. de Oviedo, en los cursos: “Historia del pensamiento feminista” y “Mujer y ciencia”.. Fundadora y actual Presidenta del Colectivo de mujeres por la salud “Nielda”.

### **Esther Castellanos Torres**

Codirectora de Femtopía Consulting. Socióloga feminista, Agente de Igualdad de Oportunidades, diplomada en Salud Pública y Género y experta en European Comparative Gender and Politics. DEA “Conciliación: De la teoría a la praxis” 2007. En relación a la igualdad de oportunidades, cabe señalar el artículo “Mujer y joven: doble discriminación”, Observatorio Permanente de Juventud, del CJE. 2003. Entre sus publicaciones en el ámbito de la salud destaca su participación como coautora en los Informes de “Salud y Género” y “Violencia de Género” del Observatorio de Salud de las Mujeres (MSPS).

### **Isabel Soriano Villarroel**

Codirectora de Femtopía Consulting. Lcd. en Filosofía, Agente de Igualdad de Oportunidades, evaluadora de políticas públicas y diplomada en Salud Pública y Género. Ha participado como coautora en los Informes de “Salud y Género” y “Violencia de Género” del Observatorio de Salud de las Mujeres (MSPS), así como en el “Protocolo Común para la Actuación Sanitaria ante la Violencia de Género”. Entre sus publicaciones destacan “Género y aspectos sociológicos” en Libro blanco sobre

mujeres y tabaco, y “Policies, politics and gender research” en la Journal Epidemiol Community Health.

### **Neus Sánchez Expósito**

Licenciada en Filosofía, Universidad de Valencia. Máster propio Mediación Intercultural desde perspectiva de género, Universidad de Valencia. Masterando “Género y políticas de igualdad”, Institut Universitari d’Estudis de la Dona (IUED), Universidad de Valencia.

### **Alejandra López Gómez**

Psicóloga especializada en asuntos de género y salud sexual y reproductiva. Profesora Adjunta y coordinadora de la Cátedra Libre en Salud Reproductiva, Sexualidad y Género de la Facultad de Psicología de la Universidad de la República en Uruguay. Investigadora activa del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Email: alopez@psico.edu.uy

### **Elena Carril Berro**

Psicóloga, psicoanalista y psicoterapeuta, especializada en temas de género, subjetividad y salud reproductiva. Profesora adjunta, integrante de la Cátedra Libre en Salud Reproductiva, Sexualidad y Género de la Facultad de Psicología de la Universidad de la República en Uruguay. Email: ecarril@psico.edu.uy

### **Félix López**

Catedrático de Sexualidad en el Departamento de Psicología Evolutiva y de la Educación de la Universidad de Salamanca. Tiene una larga trayectoria en el estudio de la sexualidad y las relaciones interpersonales, además de desarrollar una teoría de las necesidades infantiles, de la adolescencia y aplicada también a poblaciones excluidas. Entre sus publicaciones más recientes está un libro sobre necesidades infantiles y otro sobre los procesos de vinculación y desvinculación, además de diferentes artículos publicados en revistas como The International Journal of Offender Therapy and

Comparative Criminology, Infancia y Aprendizaje, Psicothema, European Journal of Medical Sexology, o Sexologies.

**Noelia Fernández-Rouco**

Profesora Asociada del Departamento de Psicología evolutiva y de la educación de la Universidad de Salamanca, además de trabajar en el Comité Ciudadano Antisida de Zamora. Su experiencia investigadora se ha centrado en el estudio de las necesidades en población excluida (personas homosexuales y transexuales, personas privadas de libertad, personas seropositivas) y en población general. Algunas de sus publicaciones recientes son algunas publicaciones sobre las necesidades de personas homosexuales, infancia y un artículo en *The International Journal of Offender Therapy and Comparative Criminology*.

**Rodrigo J. Carcedo**

Profesor Ayudante Doctor del Departamento de Psicología Evolutiva y de la Educación de la Universidad de Salamanca. Su trayectoria de investigación se ha centrado en el estudio de las necesidades interpersonales y sexuales y el bienestar de las personas, especialmente personas privadas de libertad y otras poblaciones socialmente excluidas. Entre sus últimas publicaciones se encuentran dos libros sobre prisiones en España y diferentes artículos incluidos en revistas como *The International Journal of Offender Therapy and Comparative Crimonology*, *International Journal of Developmental and Educational Psychology*, *Sexología Integral*, and *Sexualidade e Planeamento Familiar*.

**Asia Kilani**

Es licenciada en Psicología por la Universidad de Castellón. Ambas son colaboradoras del grupo de trabajo en el ámbito de las necesidades interpersonales con diferentes poblaciones.

**María Isabel Blázquez**

Licenciada en Psicología por la Universidad de Salamanca y actualmente ejerce como tal en el ámbito de la educación infantil.

**María José Castro Alija**

Profesora de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Valladolid, Doctora en Medicina y Cirugía y Master en Nutrición y Dietética clínica por la Universidad de Valladolid. Miembro de la Cátedra de Género de la Universidad de Valladolid y del Instituto de Endocrinología de Universidad de Valladolid desde el año 2006. Participa en programa de doctorado del Área de Nutrición y en posgrado en agentes de Igualdad del la Universidad de Valladolid y el master oficial Mujeres y Salud de la universidad Complutense de Madrid Líneas de investigación y publicaciones orientadas a: Innovación educativa y docencia, alimentación y consumo, ingesta nutricional y alteraciones alimentarias.

**Magdalena Santo Tomás Pérez**

Profesora Titular Universidad. Universidad de Valladolid. Enfermera. Licenciada en Filosofía y Letras. Doctora en Historia, premio extraordinario doctorado con la tesis: “La asistencia a los enfermos en Castilla en la Baja Edad Media”. Directora de la Escuela de Enfermería de Valladolid de la Universidad de Valladolid. Presidenta del Grupo Tordesillas de Enfermería. Miembro de los GIR de la UVA: Historia de las mujeres y de género “Leticia Valle”, y Agua, espacio y sociedad. Profesora coordinadora del curso de doctorado: Mujer y género en los estudios de humanidades. Ha participado en diversos proyectos de investigación y es autora de numerosas publicaciones.

**María José Cao Torija**

Profesora Titular de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Valladolid, Master en Nutrición y dietética Clínica por la Universidad de Valladolid y en Orientación familiar, por la Universidad Pontificia de Salamanca, Master oficial y doctorado en mujeres y salud en la Universidad Complutense de Madrid. Miembro de la Cátedra de Género de la Universidad de Valladolid desde el año 2006. Participa en estudios de Posgrado en la Universidad de Valladolid, Agente de Igualdad de Oportunidades, desde el año 2000, Servicios sociales en atención a Mayores y Discapacitados y en programa oficial de Posgrado de la Universidad Complutense de Madrid : Mujeres y Salud. Ha

participado en diversos proyectos de investigación y es autora de numerosas publicaciones.

**Charlene Beth Arnold Bichler**

Facultativa Especialista Unidad de Coloproctología, Servicio de Cirugía General y Digestiva, Hospital General Universitario de Alicante. Licenciada y Grado en Medicina y Cirugía, Universidad Complutense Madrid. Especialista (Escuela) en Traumatología y Cirugía Ortopédica. Especialista (MIR) en Cirugía General y Digestiva. Diplomada en Gestión Sanitaria (EADA, Barcelona). Gestión Sanitaria pública en hospitales y centros de especialidades de Alicante, Madrid y Segovia. DEA en Salud Pública. Grupo de Investigación de Salud Pública de la Universidad de Alicante. Email: carlabel@telefonica.net

**María Teresa Ruiz Cantero**

Profesora Titular de Universidad de Medicina Preventiva y Salud Pública en la Universidad de Alicante, y Directora del Grupo de Investigación de Salud Pública, evaluado como Grupo de Excelencia en 2009. Licenciada y Doctora en Medicina y Cirugía, y Master en Salud Pública. Responsable de la docencia de grado y postgrado en estudios de salud, mujeres y género. Líneas de investigación: 1. Desigualdades de género que afectan a la salud de las mujeres. 2. Sesgos de género en: el esfuerzo diagnóstico y terapéutico, las agendas políticas, y los medios. Proyectos de investigación actuales financiados por organismos públicos sobre indicadores de desarrollo de género y su impacto en la salud. Email: cantero@ua.es

**Jordi Torrubiano Domínguez**

Técnico de Investigación del Grupo de Investigación de Salud Pública, Área de Medicina Preventiva y Salud Pública, Universidad de Alicante. Licenciado en Ciencias y Técnicas Estadísticas. Master en Salud Pública. Grupo de Investigación sobre violencia de género. Proyecto de investigación Observatorio de Salud de las Mujeres, Mº de Sanidad y Consumo “Índice Epidémico por Violencia del Compañero Íntimo en

España”. I Premio de Investigación sobre Violencia de Género, de la Fundación Tolerancia Cero (Comunitat de Valencia). Email: jordi.torrubiano@ua.es

### **Vicente Clemente Gómez**

Técnico de Investigación del CIBER de Epidemiología y Salud Pública para el Grupo de Investigación de Salud Pública, Área de Medicina Preventiva y Salud Pública, Universidad de Alicante. Administrador del dominio Web [www.genderbias.org](http://www.genderbias.org). Ingeniero Técnico Informática de Sistemas. Especialista Universitario en Aplicaciones y Servicios Web con Java Enterprise. Máster Internacional de Software Libre. Email: vicente.clemente@ua.es

### **Teresa Blasco Segura**

Facultativa Especialista Servicio de Cirugía General y Digestiva, Hospital General Universitario de Alicante. Licenciada y Doctora en Medicina y Cirugía Universidad de Valencia. Email: blasco\_ter@gva.es

### **Pilar Arrizabalaga**

Licenciada en Medicina en 1978 por la Univ. Autónoma de Barcelona. Doctora en Medicina en 1987. Diplomada en Statistique Appliquée à la Médecine. Opción Epidemiología. Université Pierre et Marie Curie, París. Master de Gestión Hospitalaria y de Servicios Sanitarios. Médica de plantilla del Hospital Clínic desde 1985. Investigadora del Instituto de Investigación Biomédica August Pi i Sunyer desde 1997. Su actividad profesional se ha desarrollado en el campo de la Nefrología clínica, la Calidad y el Género en la Salud. Ha sido Investigadora principal en 8 proyectos financiados por agencias oficiales y ha realizado más de 80 publicaciones como primera autora en revistas internacionales, múltiples comunicaciones y conferencias y escrito capítulos de libros editados en el ámbito anglosajón.

### **Guillermina Orduna**

Licenciada en Medicina.

**Manel Santiñá**

Licenciado (1984) y Doctor en Medicina por la Universidad Autónoma de Barcelona (1993). Master en Dirección de Empresas por la Universidad de Barcelona (2000), Diplomado en Dirección de la Empresa por la Universidad Pompeu Fabra (1998), Diplomado en Economía de la Salud y Gestión de Centros Sanitarios por la Universidad de Barcelona (1987), Diplomado en Gestión Sanitaria por ESADE (1985). Médico del Servicio de Medicina Preventiva y Epidemiología de la Dirección de Calidad y Seguridad Clínica del Hospital Clínic de Barcelona, donde preside la Comisión de Violencia Intrafamiliar y de Género de este centro. Presidente de la Sociedad Catalana de Calidad Asistencial. Coordinador de la red catalana de Hospitales y Centros Promotores de la Salud. Es autor de más de 70 artículos científicos y editor de la revista de Calidad Asistencial.

**Erica Briones Vozmediano**

Licenciada en Humanidades (Universidad de Alicante), Máster Oficial en Igualdad de Género desde el ámbito público y privado (Universidad Miguel Hernández de Elche, Alicante) y Especialista universitaria en Cultura y Violencia de Género (UNED). En la actualidad es doctoranda en el programa Estudios de las mujeres, feministas y del género (Seminario Interdisciplinar de Estudios de Género/área de antropología, Universidad Miguel Hernández) y laboralmente ejerce su actividad investigadora en el área de Salud Pública de la Universidad de Alicante.

**Elizabeth Mora Torres**

Psicóloga y Licenciada en Educación Preescolar. Máster en Salud Pública por la Universidad Miguel Hernández de Elche y Máster en Salud Mental Ciencias Humanas y Sociales por el Instituto de Altos Estudios universitarios - Universidad de León. Especialista en Educación Sexual y en Gerencia Social por la Universidad Antonio Nariño (Colombia). Autora y tutora de cursos sobre temáticas de género para la asociación tic@t ([www.ticat.ort](http://www.ticat.ort)). Tiene publicaciones en el área de promoción de la salud y prevención de la enfermedad y en la aplicación de las TICs en los procesos de enseñanza y aprendizaje. Email: [emt@ua.es](mailto:emt@ua.es)

**Yina Lizeth García López**

Comunicadora social y periodista, Universidad del Norte, Barranquilla, (Colombia). Master en Salud Pública, estudiante de doctorado de la Universidad Miguel Hernández de Elche (España). Ha participado en proyectos de investigación de comunicación y educación para la salud. Email: y\_garcialopez@yahoo.com

**Manuela García de La Hera**

Psicóloga y doctora por la Universidad de Elche, trabaja en el Dpto de Salud Pública, Hª de la Ciencia y Ginecología de la misma Universidad. Investiga en temas de salud pública (AIDS, obesidad, cáncer, etc.). Email: manoli@umh.es

**María Carmen Davo**

Diplomada en EGB, psicopedagoga, y doctora por la Universidad de Alicante. Trabaja en el Dpto. de Enfermería Comunitaria, Medicina Preventiva y Salud Pública e Historia de la Ciencia, de la misma Universidad. Investiga en temas de Salud Pública, competencias profesionales, políticas públicas, promoción y educación para la salud y salud laboral. Email: m.davo@ua.es

**María Mercedes Lafaurie Villamil**

Psicóloga de la Universidad Javeriana de Bogotá, Máster en Igualdad y Género en el Ámbito Público y Privado de la Universidad Jaime I - Isonomía de Castellón, España. Profesora Asociada en la Universidad El Bosque de Bogotá, Colombia, donde se desempeña como docente-investigadora en la Facultad de Enfermería, adscrita al Grupo de Investigación en Salud Sexual y Reproductiva, coordinadora de la Línea de Investigación en Género y docente en la Maestría en Salud Sexual y Reproductiva. Miembro del Comité Editorial de la Revista Colombiana de Enfermería. Como experta en género y salud, asesora organizaciones nacionales e internacionales y es autora de varias publicaciones. Email: mariamlafaurie@yahoo.com

**M<sup>a</sup> Luísa Panisello Chavarria**

Diplomada en Enfermería, Master en Enfermería de Salud Pública y Comunitaria, Master en Ciencias de la Enfermería. Tesis Doctoral inscrita en el Departamento de Enfermería de la Universidad Rovira i Virgili con el título Integració de la perspectiva de gènere al sistema sanitari català siendo la Directora de tesis: Dra. Inma Pastor Gosalbez. Profesora titular de Enfermería de Salud Pública y Comunitaria de la Universidad Rovira i Virgili (URV) Campus Terres de l'Ebre. Forma parte del grupo de investigación de Enfermería Aplicada (GRIAP) de la URV. Su investigación se centra en los cuidados a las personas cuidadoras, las desigualdades en salud y el género.

**Inma Pastor Gosálvez**

Profesora titular de Sociología de la Universidad Rovira i Virgili (URV) y doctora en Sociología por la Universidad Autónoma de Barcelona. Su investigación se centra en sociología del trabajo, sociología del género y sociología de la educación. Forma parte del grupo de investigación Análisis Social y Organizativo de la URV. Recibió el premio a tesis doctorales en sociología del Consejo Económico y Social de España en 2006. Desde 2007 es directora del Observatorio de la Igualdad y delegada del rector para los temas de igualdad efectiva entre hombres y mujeres de la Universidad Rovira i Virgili.

**M<sup>a</sup> Luisa Mateu Gil**

Diplomada en Enfermería, Master en Enfermería de Salud Pública y Comunitaria, Master en Ciencias de la Enfermería. Profesora titular de Enfermería de Salud Pública y Comunitaria de la Universidad Rovira i Virgili (URV) Campus Terres de l'Ebre. Su investigación se centra en los cuidados a las personas cuidadoras y las desigualdades en salud.

**M<sup>a</sup> Amaya Lasaga Heriz**

Diplomada en Enfermería, Diplomada en Podología, Master en Enfermería Geronto-Geriátrica. Profesora titular de la Escuela Universitaria de Enfermería Campus Terres de l'Ebre Universitat Rovira i Virgili en el periodo 1987-2007. Enfermera en el ámbito de Atención Primaria en el ABS Tortosa Este, desde septiembre de 2007 hasta la

actualidad. Su investigación se centra en los cuidados a las personas cuidadoras y las desigualdades en salud.

### **Larisa Ivón Carrera Fernández**

Magister en Educación Universitaria. Facultad de Humanidades y Artes, Universidad Nacional de Rosario, Rosario, Argentina. Secretaria Académica de la Escuela de Ciencias Médicas. Universidad Nacional del Litoral, Santa Fe, Argentina. Jefa de Trabajos Prácticos. Histología y Embriología. Facultad de Ciencias Médicas, Universidad Nacional de Rosario - Argentina.

### **Alberto Enrique D'Ottavio Cattani**

Doctor Universidad Nacional de Rosario, Rosario, Argentina. Catedrático de Histología y Embriología. Facultad de Ciencias Médicas, Universidad Nacional de Rosario, Rosario, Argentina. Investigador Superior de la Carrera del Investigador Científico de la Universidad Nacional de Rosario, Rosario, Argentina. Ex-Presidente del Consejo de Investigaciones de la Universidad Nacional de Rosario - Argentina.

### **Georgina Sánchez-Ramírez**

PhD. en Sexualidad y Relaciones Interpersonales. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores, al Sistema Estatal de Investigadores de Chiapas, a la Asociación Española de Estudios sobre la Menopausia, y a la Sociedad Mexicana de Demografía, trabaja temas relacionados con género y educación para la salud, género e indicadores demográficos y es especialista en sexualidad, autonomía y salud posreproductiva. Desde el año de 1997 es profesora investigadora del Colegio de la Frontera Sur. Email: gsanchez@ecosur.mx

### **José Luis Sánchez Tierra**

Licenciado por la Facultad de Filosofía en la Universidad de Sevilla (2003 – 2008), su labor e interés abarcan todas las ramas, habiendo publicado sobre materias tan diversas como cine, religión, ciencia, ética, etc. (Ejemplo de ello: *Ordet* (La palabra): El drama humano. Dreyer, un creyente atormentado por el problema de la fe. Anheló y

trascendencia de lo divino). Actualmente doctorando, realiza su tesis sobre gnoseología y lenguaje, en el departamento de Corrientes Actuales de la Filosofía, investigando acerca de los contenidos de conciencia y el externalismo e internalismo semántico.

### **Blanca L. Doménech Delgado**

Secretaria del Seminario Interdisciplinar de Estudios de las Mujeres. Doctora por la Universidad Complutense de Madrid. Magíster en Teoría Psicoanalítica y Psicóloga Especialista en Psicología Clínica con más de veinte años de experiencia.. Profesora de la Universidad de León, del Departamento de Psicología, Sociología y Filosofía. Psicoanalista. Sus líneas prioritarias de investigación se relacionan con el psicoanálisis, la construcción de la identidad sexual, la maternidad y la salud mental. Entre sus publicaciones destaca “El deseo de un hijo en la literatura psicoanalítica y Maternidad y nuevas tecnologías reproductivas”.

### **Teresa González Pérez**

Profesora Titular de Universidad. Doctora en Historia, Licenciada en Pedagogía y Maestra. Imparte docencia en la Facultad de Educación (Pedagogía y Títulos de Maestro) en la Universidad de La Laguna (Tenerife). Sus líneas de investigación se circunscriben a la historia de la educación, la educación de las mujeres y los estudios regionales. Participa regularmente en encuentros científicos nacionales e internacionales. Cuenta con diversos artículos publicados y varios libros. Entre sus publicaciones más recientes indicar: La voz del olvido. Maestras de ayer (2008), Las Mujeres Españolas en el sistema educativo (2008), Escuela y Escritura: Una página escolar en la prensa diaria (2009), Los programas escolares y la transmisión de roles en el franquismo (2009) y Mujeres, educación y democracia (2010). Miembro del Instituto Universitario de Estudios de las Mujeres de la Universidad de La Laguna.

### **Nancy Regina Gómez Arrieta**

Magíster en Comunicación. Profesora del Departamento de Comunicación e investigadora del Grupo PBX de Comunicación y Cultura de la Universidad del Norte en Barranquilla, Colombia. Su ejercicio académico e investigativo ha estado orientado

en la identificación de las dinámicas urbanas que inciden en la construcción de ciudadanía, en el caso de los jóvenes y las mujeres. Entre sus investigaciones más relevantes están: “Ciudadanía Juvenil: Sin espacios ¿Dónde Construirla?” (2005), “Género y Espacio Público en Barranquilla: Tod@s usan el espacio, pero ellos lo definen” (2006), “Prácticas artísticas y culturales como forma de comunicación alternativa en la ciudad” (2009). Actualmente, adelanta el proyecto “Third Face”, proyecto de alfabetización de medios desde perspectiva de género.

### **María Gómez y Patiño**

Es doctora por la Universidad Complutense Madrid (1996) y prof. universitaria desde 1991, en la Fac. Periodismo, Comunicación Audiovisual, Publicidad en Madrid y Ciencias Económicas y Empresariales, en Zaragoza. Ha publicado varios libros: Propaganda Poética en Miguel Hernández (1999), Calderón: una lectura desde el siglo XXI (2000), Paz: Femenino, singular (2005), Las Huellas de la violencia invisible (2005), y traducido del inglés el libro de Irving Crespi: El proceso de Opinión Pública (2000), artículos y participado en distintos foros nacionales e internacionales.

### **Beatriz Alvarado**

Investigadora educativa y consultora. Se desempeña como docente universitaria en Perú y en los Estados Unidos. Obtuvo el grado de Ph.D en estudios sociales y educación global en The Ohio State University, Estado de Ohio. Cuenta con diversos artículos, libros y presentaciones en torno al tema de género, metodologías cualitativas de investigación, violencia doméstica y embarazo en adolescentes. Asimismo, es directora ejecutiva de Killari, una organización sin fines de lucro cuyo objetivo es el empoderamiento de la joven rural andina a través de su acceso a la educación terciaria. La Dra. Alvarado es afiliada activa de AERA - American Educational Research Association.

### **M<sup>a</sup> Belén Hidalgo Márquez**

Profesora de música y Jefa de Estudios del CEIP Aurora Moreno (Gibraleón, Huelva) desde hace 3 años, pero llevo en la docencia desde hace 6. Soy licenciada en

Psicopedagogía y terminé la tesina hace un año. Actualmente estoy haciendo la Tesis Doctoral sobre los estereotipos de género que encontramos en los libros de texto de música, me gustaría exponerla a finales de este año.

**Verònica Gisbert i Gracia**

Estudiante del segundo año del GEMMA Joint European Master's Degree in Women's and Gender Studies e integrante del grupo de investigación OTRAS. Perspectivas feministas en investigación social del Instituto de Estudios de la Mujer de la Universidad de Granada. Debido al carácter internacional del programa GEMMA, ha realizado sus estudios de género en diferentes universidades, siendo éstas las Universidades de Granada y Utrecht en Europa y la UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México) en el continente americano. Actualmente se encuentra en la fase de recogida de datos para la elaboración de su tesis de máster, la cual se encuadra en el campo de la antropología feminista, más concretamente el estudio de los ritos y festividades.